
 
CONSELHO MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE 

 
Ata da Reunião da Câmara Setorial Permanente de  

Unidades de Conservação 

Data: 15/04/2014 às 09:30h 

Sala de reunião do CONSEMAC 

 

Presentes: Márcia Botelho (SMAC), Vladimir Fernandes (SMAC), Georgete Barreto 

(SMU), Gustavo de Paula (GAE), David Zee (CCBT), Luiz Edmundo de Andrade 

(CCBT), Pedro Paulo da Poian (CCBT), Mauro Pereira (Defensores do Planeta) e 

William Vilar (CONSEMAC). 

 

Convidados: Vera Maurity (Rio Livre de Helicópteros), Cinthia Barki (Rio Livre de 

Helicópteros), Luis Carlos Munhoz (Helisul), Marcelo Barros de Andrade (SMAC/ 

Mona P. Açúcar), José Manoel Costa (CCBT), Vera Lucia Dalmaso.   

Ausência Justificada: Abílio Tozin (FAM/RIO), Flavio Telles (FPJ) 

Ausentes: FEMERJ, APEFERJ. 

 

Assuntos tratados: 

 

Ata de reunião da Câmara Técnica de Unidades de Conservação, em 15.04.14. 

Pedro Paulo: requisita vistas à proposta de regulamentação da APA Paisagem 

Carioca. Questiona de quem é a responsabilidade pela fiscalização dos limites 

definidos para as favelas da região. 

Gustavo: SEOP é o órgão responsável pelo ordenamento urbano, construções, etc., 

e comunica à SMU. Ressalta a necessidade de controle do crescimento 

desordenado, principalmente em Unidades de Conservação e planejamento em 

conjunto com outros órgãos da Prefeitura, como por exemplo a SMH, para soluções 

possíveis para reassentamento e alternativas para moradia. 



Pedro: SMU autorizou a construção do edifício garagem no Leme? A SMAC 

autorizou a remoção de árvores? 

Vladimir: Se não estiver dentro da APA, melhor definir na câmara técnica de Áreas 

Verdes. 

Gustavo: O processo deve ser trazido da SMU para a Câmara Técnica. A SMU deve 

participar mais das reuniões. Sugere ao Pedro que procure diretamente a CPA para 

esclarecer dúvidas e ver pareceres, como por exemplo o da Luzia em relação ao 

estacionamento. 

Luiz Edmundo: Questiona a segurança no Bosque da Barra. GDAs mantidos todos 

os dias, inclusive durante a semana? 

Márcia: O Secretário Muniz conseguiu empenho por parte do inspetor para manter 

pelo menos dois GDAs por parque. 

Gustavo: Repensar a fórmula, o GDA cumpre a função? Sugere guarda-parque para 

o Bosque da Barra como projeto piloto para outras unidades de conservação. 

Luiz Edmundo: A CCBT elaborou parecer e minuta de encaminhamento ao plenário 

do CONSEMAC, se for julgado conveniente, para solicitar providências. Uma cópia 

desses documentos foi entregue à Secretaria da Câmara Técnica. 

Gustavo: Talvez o assunto possa ter encaminhamento interno na SMAC, sem a 

necessidade de ir a plenário do Conselho. 

Luiz Edmundo: Melhor ainda, pois essa via provavelmente resultará em solução 

mais rápida, bastando a articulação do Secretário com outras secretarias e outros 

órgãos municipais e estaduais para garantir segurança. 

Gustavo: Proposta para uma reunião extraordinária para tratar especificamente da 

criação de uma UC para Deodoro. O SNUC deve ser cumprido. A data acordada 

para esta reunião foi dia 19/05/2014. 

Edmundo: Anuncia uma exposição da ECP (consultoria ambiental do projeto) na 



CCBT, no dia 05 de junho, às 20 h, sobre o andamento do projeto de instalação do 

campo de golfe, medidas ambientais para garantir um processo viável no futuro. 

Interessados em participar devem agendar junto a CCBT com a Adriana – Av. 

Marechal Henrique Lott, 135, telefone 33252323. 

Gustavo: Que seja considerada uma reunião extraordinária da Câmara Técnica para 

contar com a presença do Secretário. 

Gustavo: Perguntou se Vladimir marcou os pontos com GPS, durante a visita ao 

campo de golfe, conforme sugerido anteriormente. 

Vladimir: Fez uma apresentação de mapa com as marcações e ressaltou um erro de 

precisão de 6 m. Parece haver erro na marcação da faixa marginal de proteção (feita 

com estacas no local). Sugere convidar o responsável pelo planejamento da faixa 

(INEA), munido de informações para a próxima reunião. 

David Zee: Juntar provas para estabelecer um processo. Fazer o empreendedor 

respeitar a faixa marginal. 

Gustavo: Como representante do GAE, sugiro a incorporação ao Parque de parte da 

área florestada da Fase III (doação), como contrapartida pela área desafetada. 

Inserir as ilhas de vegetação da área particular no parque (justificado porque as 

árvores foram retiradas de área pública). A operação do golfe irá gerar problemas 

ambientais, como a irrigação da grama. Vamos requisitar à Secretaria de Fazenda 

um cálculo do valor da área que foi desafetada. 

Pedro: O processo já foi licenciado por vários órgãos da Prefeitura, agora já não há 

o que fazer. A proposta da Câmara Técnica deve ser a incorporação ao Parque 

Marapendi da faixa marginal e parte da área da Fase III, após doação das mesmas à 

Prefeitura. 

Vladimir: Qualquer movimentação que envolva recursos hídricos tem que ter outorga 

(ex. poço artesiano); faixa marginal envolve o INEA. 

Georgete: Sobre o licenciamento do edifício garagem no Leme informa a existência 

de um processo de demolição nº 02/01000.233/2012, com prazo até outubro/14, e 



um processo de licença para construção nº 02/01.001.36/2011, que se encontra 

aguardando cumprimento de exigências para anexação de cópia da decisão judicial 

relativa ao pretendido, e de licença para cortes de árvores. Os processos encontram-

se na 2ª Gerência de Licenciamento e Fiscalização (Laranjeiras). 

Mauro: Demonstra preocupação com as construções em Guaratiba. 

Márcia: Há uma proposta de criação de APA em Guaratiba. 

Vladimir: Sugere uma apresentação à Câmara Técnica desta proposta. 

Márcia: Para a próxima pauta, gostaria de apresentar as metas da Coordenadoria de 

Proteção Ambiental para este ano. Houve sugestão de apresentação em reunião 

extraordinária. 

Assuntos gerais 

Mauro: Reativar o Conselho Consultivo do PNM Mendanha. Convite dos membros 

do Município para integrar o conselho estadual. 

Márcia: Convite à Câmara Técnica para participar da comemoração dos 12 anos do 

PNM Mendanha, no dia 30 de abril, das 9 às 15 h. 

Vera ficou como fiel depositária de cópia das plantas de licenciamento do heliponto. 

As cópias serão disponibilizadas a quem tiver interesse. 

Como o assunto heliponto continua em pauta, a representante do Rio livre de 

helicópteros foi convidada a participar da próxima reunião. 

 

  

 


